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李银河谈一夜情: 性是快乐的 

精品购物指南 
 

最近几年很少参与社会公开活动的李银河，因为一本畅销书又与读者坐到了一

起。这本专门讲一夜情的书名为《天亮以后说分手》，上市3个月销量接近15万

册。这个销量是否反映了中国人已经具备了公开讨论一夜情的勇气和条件？ 

  李银河  

  李银河，1952年2月生于北京。中国社会科学院社会学研究所研究员、博士生

导师，美国匹兹堡大学社会学博士、北京大学社会学博士后。著有《中国人的性

爱与婚姻》、《他们的世界》、《中国男同性恋群落》等。是中国第一位研究性

的女社会学家，也是当今中国最著名的社会性学家之一，被《亚洲周刊》评为中

国50位最具有影响的人物之一。�  

  一：肉体快乐  

  性有三种目的，第一个目的是为了生育。历史上曾经有很多文化、宗教，认

为性惟一的合法的目的就是生育。有一位基督教的圣人，他说性是罪恶的，即使

是夫妻之间为了传宗接代，也是一种罪恶。有一位基督教的领袖这样讲：我真希

望上帝当初能够想出另外一种办法让人来传宗接代，这样人就可以避免性行为这

种罪恶了。  

  第二种目的就是为了建立某种关系，比如说爱情关系、婚姻关系等。  

  第三种就是为了单纯的肉体快乐。一夜情显然是属于第三种，它纯粹是为了

肉体快乐。当然一夜情也不排除有发展成第一种和第二种目的的可能性，比如说

我听别人讲过，有的人会在一夜情之后产生了感情，最后建立了婚姻，这种情况

也是有的。但是它在一夜情里面的确是属于一种意外，不是一开始做的时候就有

的目的。  

  二：并非道德沦  

  从道德上，应当怎样评价一夜情呢？我们对社会现象进行研究，第一是看人

们在做什么，第二要看人们为什么要这么做，这个现象为什么会发生，而比较少

讨论这个事是好事还是坏事。所以我觉得这里面有两个角色：研究者和牧师。牧

师肯定会做道德评价，研究者一般不愿意这样枉下评判。因为道德是因地而异

的，并没有一个放之四海而皆准的道德来评价人们的行为。比如说在食人族的部

落，吃人这件事对外人来说是很不道德的，可是在食人族那里是道德的。大家应

该有一个新的思维，不是说所有地方和所有时间都有一个固定的道德标准。  



 

  在一夜情问题上，就有一对多的问题，这些人没有选择一对一的关系，而是

选择了一对多，他有很多的伴侣。中国的传统道德一直是从一而终、嫁鸡随鸡、

白头偕老的。但是要是从另外一个角度想想，这个人一生换了很多性伴侣，他也

不一定就是坏的，不能够绝对地说所有有过一夜情的人都道德沦丧。  

  三：一夜情是一种权利  

  在权利和道德这一对概念上，怎么对“一夜情”做评价？权利和道德里面权

利更重要。不管是男人还是女人（主要是女人），她到底有没有权利跟很多陌生

人去做？按照中华人民共和国的法律来说，她是可以这么做的，因为法律不禁

止。咱们有这样一种习惯思维：凡是法律不允许的、法律没有说允许的，都不能

做。而事实应该是，凡是法律不禁止的都可以做。在中国的法律里面没有禁止成

年人在婚姻之外发生性关系。如果从权利的角度来说，一个人有权利这么做，至

于道德怎么来评价，这是见仁见智的。如果你喜欢一对一，觉得一对一是好的，

那你可以认为和陌生人做一夜情是不好的；但是持另外一种道德标准的人也可以

认为这没有什么不好。  

  四：绝对有害  

  一夜情肯定会带来害处。第一是婚外怀孕，另外一个害处就是性病传播。性

病这个东西，性伴侣增加一个，得病的几率就会增加很多。尤其是一夜情，你不

可能很详细地了解对方到底是个什么人，甚至你都没有机会问他有没有性病，或

者是问不出真话来。  

  大家可能不知道性病现在在世界上已经有多么大的危害了。我有几个数字，

美国每年有1200万人是性病的新感染者，每年花在治疗性病上面的费用要达到170

亿美元。性伴太多，尤其是和陌生人有性行为，就增加感染性病的危险。  

  第三个方面的危险是抢劫、强奸和谋杀。大家是否记得巴勒斯坦的一个小伙

子，通过网恋跟一个以色列女孩约会，实际上这个男孩子的目的就是谋杀，他们

见面的时候他就把那个女孩谋杀了。如果你在网上认识了一个陌生人，然后两个

人出去有一夜情的话，这中间强奸、抢劫这些事情都有可能发生。  

  另外比如说虐恋。虐恋有一个规则就是一定要在熟人之间进行，因为做爱过

程中会有捆绑等行为，如果是和一个陌生人做，你被人家捆着不能动，这个时候

很难说他会不会给你一刀。当然，绝大多数都不会碰到这种情况，但是这也是一

夜情有可能带来的害处。  

  五：性是一个好东西  

  我发现很多人对一夜情非常恐惧，惊慌失措，觉得像是洪水猛兽一样。有一

个对中国人来说比较新鲜的观念，如果我们有了这样的观念，一夜情这样的事情

我们就知道该怎么看了。那就是“性”这个东西是一个好东西还是一件坏事。  

  在过去比较禁欲的气氛里，很多人都不自觉地有一种观点，觉得性是一件坏

 



事，很恐怖，很糟糕，很坏。如果你要是这样想的话，你就会对所有一夜情和性

革命这些东西都持一个否定的态度，会觉得是道德沦丧，国将不国了。  

  如果你觉得性基本上可以说是一件好事，很多问题就迎刃而解了。实际上性

是一个可以给人们带来快乐的事情。我们过去对性有太多扭曲的看法，在中国古

代一向把性作为一种阴阳合和，把性叫“云雨”，男女的交合就好像是天地交

融，最后人生了孩子，地上就孕育出了一些果实等等。从中国古代的性观念来

看，人们对性是比较肯定的。如果大家能够有这样的观念，对很多问题就会有一

个比较正确的看法了。   
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